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Même si l’été indien semble perdurer, l’été calendaire est bien terminé 
depuis le 21 septembre 2023. Sauf que le réchauffement climatique 
est bien là et perturbe le climat, nous l’avons constaté à la date des 
vendanges ou de la récolte des olives. 

Il faut bien que nous nous adaptions à cet état de fait et c’est bien ce 
que nous sommes en train de programmer, notamment en rénovant 
thermiquement le patrimoine scolaire et en l'équipant de panneaux 
photovoltaïques.

Comme vous avez pu le voir, les travaux de la médiathèque ont débuté 
et je dirais : enfin ! Nous aurons bientôt l’occasion de voir le bâtiment 
s’élever au fur et à mesure. 

Des sujets et des projets importants nous attendent, comme le contrat 
de mixité sociale, les zones d’accélération des EnR, le devenir de la 
propriété Ardissone, la maison de santé, le centre aéré, le conservatoire 
de musique à la propriété Fliche et la préparation du budget 2024.

Enfin, une bonne nouvelle, l’analyse financière effectuée par le 
comptable public confirme la bonne gestion financière de notre 
commune, le faible taux d’endettement et notre capacité, malgré 
les aléas dus aux augmentations des coûts de l’énergie et de la 
construction, à financer nos projets. 

Nous allons donc aborder ces prochains mois avec sérénité et toujours 
la même énergie et la même envie de faire évoluer et de préserver 
notre commune pour que nos habitants puissent y vivre avec envie. 

Le Maire, 
Gilles VINCENT

BONJOUR LES BÉBÉS !

Lucas ESTIENNE                                                         29/06/2023
Marius NÉE VERBEEK                                               28/08/2023
Eivor CHABRAN                                                           31/08/2023

VIVE LES MARIÉS !

Célia RAGOIN & Jérémy REBILLARD                 16/09/2023

ILS NOUS ONT QUITTÉS...

Alain ROUSSET                                                16/08/2024   72 ans
Raoul ESTEBAN                                              24/08/2023   87 ans
Allen LYONS                                                       25/08/2023   87 ans
Bernard LO CRASTO                                         31/08/2023   69 ans
Raymond LENEIL                                                06/09/2023   92 ans
Suzanne HALLE née DARDANNE          11/09/2023   97 ans
Claude PENDELIAU                                          12/09/2023    89 ans
Roger LAVIGNE                                                  14/09/2023    86 ans
Yvonne BOUDARD née MENGUY            27/09/2023    85 ans
HAMMOUN René                                              25/09/2023    84 ans

N
O

S
 J

O
IE

S
, N

O
S

 P
E

IN
E

S
..

.

ÉDITO

PERMANENCE COMMUNALE

 
Elle est assurée 7j/7, de 18 h 00 à 8 h 00 
par un  agent de la police municipale au  
06 75 56 02 17.
L’agent d’astreinte est chargé d’être 
votre interlocuteur pour tout problème 
technique ou de sécurité.

VOUS VENEZ DE VOUS ÉTABLIR À 
SAINT-MANDRIER ?

Les nouveaux arrivants sur la commune 
sont invités à se présenter en mairie.  
A cette occasion, la municipalité mettra à 
leur disposition un guide d’accueil qui leur 
sera remis à l'accueil de la Mairie.

Pour être tenu informé des manifestations organisées sur la commune, spectacles, 
vernissages, réunions publiques..., inscrivez-vous auprès du service VIE DE LA CITÉ en 
envoyant vos nom, prénom et adresse mail à : viecite@ville-saintmandrier.fr

PERMANENCE des élus 
Les élus de la majorité municipale tiennent une per-
manence à la mairie annexe du Pin Rolland (locaux 
de l'Agence Postale Communale), chaque deuxième 
samedi du mois, de 10h à 12h.

Venez les y rencontrer, ils seront heureux de vous 
accueillir pour échanger, vous informer et répondre à 
toutes vos questions. 

PROCHAINE PERMANENCE, 
SAMEDI 14 OCTOBRE 2023.
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ACTUALITÉ MUNICIPALE

Forum des Associations STAND INFO MAIRIE
En ce dimanche 17 septembre, pour 
cette nouvelle édition du forum 
des associations, le public, une fois 
encore, s’était déplacé nombreux. Il a 
pu rencontrer les représentants des 
nombreuses associations présentes 
sur notre commune. Comme chaque 
année, la municipalité  était présente 
grâce à son stand « Info mairie ». Sur 
le seul stand de la mairie, nous avons 
accueilli presque 200 personnes tout 
au long de la matinée et nous avons 
répondu à vos nombreuses questions sur les sujets suivants :

Un point sur quelques travaux en cours ou terminés :
Bien entendu, nous ne pouvions pas répertorier l’ensemble de ce qui a été mené sur 
notre territoire. Mais le nouveau planning de construction du "Foyer des Jeunes/
Médiathèque" ainsi que son nouveau plan de financement étaient affichés.  Il a 
également été question de divers aménagements effectués au square Marc Baron pour 
un plus grand confort dans l’utilisation des locaux. Enfin, nous vous avons présenté la 
suite des travaux de rénovation énergétique au groupe scolaire Louis Clément.
Ces derniers répondant à un engagement que nous avons pris sur la nécessité de 
réhabiliter l’ensemble de notre patrimoine immobilier en donnant la priorité aux 
structures accueillant des enfants. Nous avons également mis à disposition une 
maquette de ce que pourrait être la maison de santé pour laquelle la commune fait 
tout pour mettre en contact la Caisse des dépôts et Consignation, porteuse de projet, 
et le regroupement des professionnels de santé. Le promoteur, quant à lui, et à notre 
demande, a accepté d’aménager un espace en rez-de-chaussée du projet de maison 
senioriale en centre ville.

Les plages et l’avant-port :
Bien que le sujet soit récurrent, il est important que les Mandréens soient tenus 
informés des efforts de la commune pour que chacun puisse profiter de nos 6 plages 
toute l’année et en particulier durant la saison estivale. 

Pour cela, le budget qui y est alloué chaque année prévoit les analyses de l’eau, les 
investissements divers des structures, la sécurité, les informations et l’entretien.
Aux côtés des divers services de l’état, nous poursuivons nos actions afin que 
l’avant-port soit débarrassé des « bateaux ventouses » et autres corps morts qui 
dénaturent l’arrivée sur notre commune par voie maritime. Ces procédures sont 
longues et compliquées car elles font intervenir divers services et échappent, le plus 
souvent, au domaine de compétence légal de la commune.

Les associations s’impliquent auprès des jeunes :
Ainsi que nous nous y étions engagés, nous vous avons présenté plus en détail les 
diverses interventions de nos associations au « centre aéré » et au Foyer des Jeunes. 
Pas moins de 12 affiches (pour 12 associations) ont permis de retracer ces échanges 
intergénérationnels. Parents et enfants ont pu revoir en images ces moments forts des 
activités. Le public ne s’y est pas trompé et a pu  apprécier à sa juste valeur l’implication 
de chacun dans ce beau projet. Nous ne pouvons que remercier, une fois encore, les 
représentants des associations impliquées ainsi que le personnel mairie qui a encadré 
le tout. Merci !

Deux nouveaux services à la population :
A compter du 4ème trimestre, la municipalité met à la disposition des Mandréens, deux 
nouveaux services. Ils vous seront présentés plus en détail dans un article dédié. Mais 
sachez que vous pourrez désormais faire établir vos cartes nationales d’identité et vos 
passeports sur la commune dans les locaux du Pôle Social situé derrière la Poste.
De même, un agent sera à votre disposition afin de pouvoir vous aider dans vos 
"démarches en lignes". Cette assistance numérique nous est apparue comme une 
nécessité dans un monde où beaucoup de "démarches/déclarations" doivent se faire 
via l’outil Internet. Des affichettes sur ces deux nouveaux services ont été distribuées 
durant le forum. 

Nous espérons que, tout comme pour nous, cette année encore, vous avez pu 
apprécier nos échanges.  

Annie ESPOSITO
1ère Adjointe au Maire

Projet de CENTRE AÉRÉ et de 
CONSERVATOIRE DE MUSIQUE
Force est de constater que depuis des mois, le projet de 
centre aéré et de conservatoire de musique, implanté 
dans le bâti rénové de la propriété Fliche au Pin Rolland, 
fait l’objet d’attaques incessantes qui mettent à mal la 
poursuite de ce projet. En effet, il faut rappeler que la 
zone du Plan Local d’Urbanisme (PLU) sur laquelle il est 
situé a été annulée par un jugement, puis que le permis 
construire a fait l’objet d’un recours devant le tribunal 
administratif, qui sera jugé dans plusieurs mois, et enfin, 
que le début des travaux a également dû être stoppé suite 
à une décision de justice et dans l’attente du résultat du 
recours sur le permis de construire.

A ces épisodes juridiques, viennent s’ajouter les attaques 
incessantes de l’opposition et son refus de voter les 
budgets dédiés à ces opérations.

Cela fait beaucoup mais cela ne pourrait être qu’un 
épisode banal de la vie communale, sauf qu’il s’agit de 
sauver deux maisons de maître du 19ème siècle et leurs 
dépendances qui sont en mauvais état. Mais surtout, la 
finalité est d’offrir au petits Mandréens les moyens de 
s’épanouir dans un environnement exceptionnel et à tous, 
de profiter d’un enseignement de la musique et de la 
danse, dans des locaux adaptés.

Alors, en tant que Maire, je ne prendrai pas le risque 
d’attendre le jugement sur le permis de construire car 
depuis la première décision de justice sur le PLU, la zone, 
désormais couverte par un nouveau règlement dit RNU 
(Règlement National Urbanisme), a rendu encore plus 
compliquées les démarches administratives.
Aussi, après consultation de juristes et de spécialistes en 
urbanisme, j’ai décidé de retirer le permis de construire, ce 
qui a été annoncé au Conseil Municipal du 28 septembre. 
Dans le même temps, j’ai confirmé que nous relancerions 
un nouveau permis de construire qui tiendra compte de 
ces nouvelles formalités et qui rentrera intégralement 
dans les limites des bâtiments actuels pour couper court 
à toute polémique et recours sur la surface.

Contrairement aux informations données par l’opposition, 
les études faites dans le cadre du premier permis seront 
conservées et les dépenses qui leur auront été consacrées 
ne seront pas perdues.

Je suis vraiment désolé que ce projet, plébiscité par un 
grand nombre de Mandréens et notamment les familles, 
prenne encore du retard mais nous feront tout pour que, 
malgré l’adversité acharnée, il voit le jour car l’intérêt 
général et celui des enfants est notre priorité.

Le Maire, 
Gilles VINCENT
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L’équipe du restaurant scolaire a souhaité mettre à l’honneur notre équipe de France et 
les différents pays qu’elle affronte, et ce, sans en douter, jusqu’en finale.
Quoi de plus normal pour notre commune « terre de rugby » par son histoire sportive 
et son emblématique club de rugby.
Pour chaque rencontre, il a été proposé aux enfants des plats aux couleurs du pays 
rencontré : Ragoût d’agneau à la menthe pour la Nouvelle-Zélande, risotto de Marisco 
pour l’Uruguay, Potjiekos de volaille pour la Mamibie, spaghettis carbonara pour 
l’Italie….

La semaine du goût du 16 au 20 octobre 2023, a mis également à l’honneur cet 
événement par un « voyage culinaire autour du rugby ». Des plats originaires de 
l’Afrique du Sud, de l’Irlande, du Japon et de l’Australie ont été proposés aux enfants 
tout au long de la semaine.

La décoration des réfectoires, le calendrier des matches de l’équipe de France, distribué 
à tous les rationnaires, pour suivre le parcours des bleus dans la compétition et des 
menus spécifiques, ont fait de cet événement un moment de convivialité autour du 
sport.

Ces animations ont beaucoup plu aux enfants qui en redemandent.

Joëlle FERRARA
Responsable du Service de la Cantine Scolaire

ACTIVITÉS dans les écoles
Jusqu’à présent, les enseignants travaillaient 
avec leur ordinateur personnel, la municipalité 
a décidé de fournir un ordinateur à chaque 
enseignant de l’élémentaire, soit 10 postes au 
total qui leur ont été remis lors de la pré-rentrée. 
Nous sommes sûrs qu’ils en tireront le profit 
maximum.

Dès la rentrée, les cours de voile ont repris. Avec 
le beau temps, c’est un peu le prolongement des 
vacances éducatives.
Nous espérons, après les vacances d’octobre, 
assurer les cours de natation mais nous avons des 
problèmes pour recruter des maîtres-nageurs. 
Si vous en connaissez, prenez contact avec le 
service scolaire.

Nous faisons le maximum pour accueillir vos 
enfants en périscolaire et à l’étude surveillée. 
Nous sommes confrontés au nombre de places 
limité par l’encadrement du contrat CAF. Une 
étude est menée pour augmenter le nombre 
d’enfants accueillis.
Nous faisons le maximum pour les enfants et leur 
bien-être et espérons satisfaire petits et grands.

Colette DEMIERRE
Adjointe aux Affaires Scolaires

Le 4 septembre, 340 enfants de primaire ont fait leur rentrée dans les deux groupes scolaires 
de la commune.

Le groupe Orée du Bois compte 2 classes de maternelle pour 49 élèves et l’élémentaire 4 
classes avec 78 élèves. Le personnel enseignant est stable. C'est une équipe soudée depuis 
plusieurs années pour l’intérêt des élèves.

Le groupe Louis Clément, avec 4 classes de maternelle, accueille 82 enfants. L’école 
élémentaire, avec 6 classes, a un effectif stable de 131 enfants. Nous souhaitons la bienvenue 
à la nouvelle directrice, Mme CAUCANAS-ROUGERIE, qui remplace Mme MORNET après 9 ans 
de bons et loyaux services. Nous la remercions et lui souhaitons bonne chance dans la ville de 
Puget-Ville.

Le collège accueille 212 élèves avec 8 
divisions. L’italien, en plus de l’anglais 
et l’espagnol, sera dispensé dès la 
5ème. La principale et les directrices 
travaillent ensemble régulièrement 
pour une meilleure adaptation des 
programmes. Bienvenue également à 
la nouvelle CPE.

Voilà une année qui s’annonce sous 
les meilleurs auspices. Bonne année 
à tous et n’oubliez pas que nous 
restons à votre disposition pour tous 
renseignement.

Colette DEMIERRE
Adjointe aux Affaires Scolaires

RENTRÉE des classes

La restauration scolaire fête
LA COUPE DU MONDE DE RUGBY
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ÉCOLE DE L’ORÉE DU BOIS

Auvents :
Remplacement des supports verticaux des auvents de la maternelle et l’élémentaire.

Cuisine satellite :
Réfection complète des faïences, du sol,  des siphons d’évacuation de la plonge. 
Remplacement de la porte d’accès et de la fenêtre, abaissement du passe plat, 
rénovation de la plomberie, de l’installation électrique et de l’éclairage.

ÉCOLE LOUIS CLÉMENT

Maternelle :
Achat de lits superposés pour le repos des petits. 
Remplacement d’un jeu de cour hors d’usage.

PERSONNEL ENSEIGNANT 

Ordinateurs portables :
Afin de faciliter le travail du personnel enseignant des classes élémentaires, chacun 
d’eux a reçu un ordinateur portable offert par la municipalité.  

CINÉMA 

Installation du système TWAVOX pour les malentendants :
Une fois l’application téléchargée sur le smartphone et l’accessoire d’écoute connecté, 
vous pouvez suivre confortablement un film dans votre salle de cinéma.

Cliquez sur le store de votre choix pour installer l'application :

 • Sélection du programme. 
 • Malentendant avec/sans appareil auditif.
 • Entendant avec une gêne auditive (Volume sonore, bruit 

environnant...).
 • Casque audio antibruit.
 • Bluetooth.

Spécificité
 • Volume sonore réglable.
 • Égaliseur réglable en fonction du handicap auditif : 

permet de rendre la voix plus intelligible et claire.
 • Faible latence : l’audio ne traîne pas.

Compatibilité
 • Collier à induction magnétique personnelle.
 • Casque audio/écouteurs du commerce pour les 

malentendants avec ou sans appareil auditif.
 • Bluetooth.

TRAVAUX de la 
commune

Auvents de l'école de l'O
rée du Bois

Jeu de la m
aternelle L. Clém

ent

Cuisine satellite de l'école de l'Orée du Bois

Mobilier de la maternelle L. Clément 

Ordinateurs des enseignants élémentaires

L’État actualise sa Stratégie Nationale pour la Mer et le Littoral (SNML2).
Le projet de Stratégie Nationale pour la Mer et le Littoral identifie quatre 
grandes priorités : la neutralité carbone, la biodiversité, l'équité sociale 
et l'économie. Ce document cadre et fixe l'ensemble des politiques 
publiques concernant la mer et le littoral. 
Protection du milieu marin, lutte contre la pollution, transition 
énergétique, tourisme, adaptation au changement climatique... Ces 
thématiques, entre autres, sont abordées dans la SNML. 
Les orientations choisies seront ensuite déclinées à des échelles plus 
locales. 
Que vous soyez résident du littoral, amoureux de la mer ou tout 
simplement intéressés par les enjeux liés à la mer et au littoral, vous 

pouvez participer à la consultation publique de cette stratégie, avant 
son adoption. 
Vous pouvez donner votre avis sur les futures orientations et ambitions 
en mer et sur le littoral français jusqu'au 27 octobre 2023. 
Le projet de SNML2 est disponible en ligne : https://jeparticipe.
expertises-territoires.fr/processes/consultationSNMLpublic2023.
La consultation publique est accessible en ligne : https://jeparticipe.
expertises-territoires.fr/processes/consultationSNMLpublic2023/f/21/.
Les résultats de la consultation publique seront ensuite restitués à 
l'ensemble des acteurs des filières maritimes et des territoires.

Source : Syndicat des Communes du Littoral Varois

MER et LITTORAL : Consultation du public
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Contrairement à ce qui est indiqué dans l’article du Mandréen de 
septembre 2023, le projet de Maison de Santé n’est pas un projet privé 
mais un projet d’intérêt général qui devrait être porté par la Mairie comme 
c’est le cas dans un très grand nombre de villes de France qui souffrent ou 
vont souffrir d’une pénurie de professionnels de santé dans les prochaines 
années.
20 professionnels de santé (médecins, infirmier(e)s, pharmacien(e)s, 
kinésithérapeutes, orthophoniste, diététicienne) se sont unis autour 
de ce projet qui est né du constat que tous les médecins exerçant à 
Saint-Mandrier ont plus de 60 ans, voire 65 ans, et vont partir à la retraite. 
Deux médecins (Dr Monniot et Dr Bogaty) sont déjà partis sans successeurs.
La création d’une maison de santé rend l’exercice de la médecine 
plus attractif, permet de faire venir de jeunes médecins et d’éviter que 
Saint-Mandrier ne devienne, à très court terme un village sans médecin.
La création d’une maison de santé pourra permettre aux médecins 
d’accueillir des successeurs avant de partir à la retraite, dans l’intérêt des 
Mandréens.
Les professionnels de santé, soutenus par l’ARS (Agence Régionale 
de Santé), se sont beaucoup investis depuis 2 ans pour mettre en 
place un fonctionnement coordonné : logiciel commun, réunions 
pluriprofessionnelles, recrutement de spécialistes, etc… Mais il reste a 
trouver des locaux sur un territoire ou le prix de l’immobilier est très élevé.
La solution qui nous a été donnée par l’ARS (Agence Régionale de Santé) 
au cours d’une réunion, a laquelle la municipalité était partie prenante, 
est qu’une collectivité territoriale comme une mairie peut demander des 
subventions (de la préfecture, du département, de la région, l’ensemble 
pouvant aller jusqu’à 600 000 euros) pour l’achat ou la rénovation d’un 
local qu’elle pourrait alors louer aux professionnels de santé. 

ENVIRONNEMENT - SANTÉ PUBLIQUE

Réponse des PROFESSIONNELS DE SANTÉ réunis dans l’association 
3SM et des usagers de soins ARMS

PLUIES ET INONDATIONS :
la préfecture nous alerte

La Municipalité de Saint-Mandrier n’a pas jusqu’à présent voulu 
s’engager dans cette démarche. Elle a limité son aide au signalement 
de projets de ventes ou de construction de locaux privés, dont aucun ne 
s’est avéré être viable.
Soit que les locaux signalés étaient indisponibles ou inadaptés, soit que 
leur construction était trop lointaine dans le temps, avec des conditions 
locatives non précisées.
Heureuses sont les communes, conscientes de l’enjeu pour la santé de 
leurs concitoyens, qui ont fait le choix d’un vrai soutien à la création 
d’une maison de santé !

Écrite conjointement par l'association 3SM( Soins Santé Saint Mandrier 
2022,) et l'association ARMS ( Association pour la Réalisation d'une 
Maison de Santé ) dont je suis le président,

Cordialement,

Pierre GUIDA
Président de l'Association 3SM et de l'ARMS

Georges CLEROUX
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Dimanche 8 octobre
 z THÉÂTRE "L'ART DÉLICAT DE LA SCÈNE DE MÉNAGE", à 17h 

au théâtre Marc Baron.

Jusqu'au 8 octobre
 z EXPOSITION A. R. VERNET, au Domaine de l'Ermitage.

Jusqu'au 8 octobre
 z EXPOSITION ANNIE AGOSTIGNI, à la galerie Rancilio.

Lundi 9 octobre
 z FÊTE DE LA SCIENCE. Conférences sur le thème de 

"l'énergie" à 18h, théâtre Marc Baron.

Du vendredi 13 oct. au dimanche 5 nov.
 z  EXPOSITION ALAIN DUPERAY. Vernissage le 13 octobre à 

18h30, galerie Rancilio.

Samedi 14 octobre
 z  LES 20 ANS DE LA GRANDE FAMILLE DE PROCIDA. 

Conférences toute la journée à partir de 9h30, théâtre Marc 
Baron.

Dimanche 15 octobre
 z VIDE GRENIERS de 7h à 17h, parking Saint Asile.
 z Théâtre "La femme du boulanger", à 15h, théâtre Marc 

Baron. Information au 06 03 92 31 94.

Lundi 16 octobre
 z RENCONTRES LITTÉRAIRES « VOS COUPS DE CŒUR DE 

L’ÉTÉ » de 14h à 16h, bibliothèque Municipale.

Dimanche 22 octobre
 z FÊTE DE LA COUGOURDO de 10h à 18h, au Domaine de 

l'Ermitage.

Vendredi 27 octobre
 z CÉRÉMONIE DES BACHELIERS à 18h45, salle Charles 

Aponte.

Samedi 28 octobre
 z OCTOBRE ROSE de 15h à 17h, place du Marégau.

Dimanche 29 octobre
 z VIDE DRESSING D'AUTOMNE de 8h à 17h, salles Myrte et 

Arbouses.

        20 ANS DE 
LA GRANDE FAMILLE

14 octobre 2023
Théâtre Marc Baron

Saint-Mandrier-sur-Mer 

12:30 Pause déjeuner

10:00

15:00-17:00 Conférences 

17:00  Concert
Répertoire Napolitain - Katia CERULLO et Mylène DEL BIONDO

Les conférences 
Les Lubrano di Scampamorte, 
armateurs à Marseille - Vincent CHIRIÉ

De La Calle en Algérie à Ischia,
itinéraire d’un généalogiste - Guy ATTANASIO 

 Ville de
Saint-Mandrier-sur-Mer 

François Iacono, son engagement dans 
la Marine - Alain RUMEAU

L’histoire de la famille Barone de Marseille -
René BARONE

Comune di Procida 

Ouverture de la journée - Romain VINCENT,
adjoint à la Culture, Saint-Mandrier
Les 20 ans de La Grande Famille - 
Pascal SCOTTO DI VETTIMO, Président  

Procida 2024 - Leonardo  COSTAGLIOLA,
adjoint au Tourisme, Procida

9:30 Accueil 

Ça se passera en OCTOBRE...
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Le mot de 
l'OPPOSITION

LIBRE EXPRESSION

L’été a été chaud et sec, pas forcément ponctuellement plus 
que d’autres années mais certainement plus longtemps et 
plus souvent comme en attestent les moyennes constatées. 
C’est bien cela qui est inquiétant car les prochaines années 
s’annoncent encore plus difficiles.

Le constat n’est pas nouveau, le réchauffement 
climatique est annoncé depuis quelques décennies et 
ses causes et conséquences sont connues. Pourtant, 
même si le secrétaire général de l’ONU a proclamé que 
"l’effondrement climatique a commencé", les dirigeants 
et acteurs politiques et économiques, internationaux, 
nationaux ou locaux, font encore preuve, au-delà d’un 
greenwashing opportuniste, d’un cynisme, si ce n’est d’un 
scepticisme, déroutant..

Une belle illustration de ce cynisme a été offerte par le 
président d’un grand groupe énergétique français qui 
a répondu au climatologue Jean Jouzel, éminent et 
reconnu expert scientifique du GIEC, que d’aucuns ne vont 
pas hésiter à qualifier d’écolo bobo, « qu’il allait quand 
même continuer comme avant parce qu’il est dans la vie 
réelle ». Ce qui n’est pas très loin de l’argumentaire du 
maire de Saint-Mandrier et de sa réponse à ceux qui ont 
l’outrecuidance de critiquer « son » PLU et sa politique 
d’urbanisme, notamment lors d’une évocation de la 
résidence Cap Azur et du parc de la presqu’île  : "nous, 
nous avons choisi le développement économique de la 
commune ". 

C’est cela le monde réel avec son mythe de la croissance 
et du développement et du toujours plus qui conduit 
l’humanité droit dans le mur. Il ne s’agit pas de retourner 
dans les cavernes, de puiser l’eau du puits (qui est de plus 
en plus à sec) ou de s’habiller de peau de bêtes (il y en a de 
moins en moins) mais de faire preuve de modération et de 
sobriété. En gros, par exemple, agir pour la préservation 
et l’accroissement des espaces naturels et agricoles ou, 
à titre individuel, ne pas continuer à vouloir la dernière 
version de son pack bureautique ou d’un smartphone 
dont finalement, nous n’utilisons au plus que 10% des 
capacités.

Il y a plein de petites choses à adapter dans notre quotidien. 
Des petites choses qui, additionnées collectivement, 
feront de grandes rivières pour qu’après nous, il n’y ait ni 
déluge ni fournaise.

Les élus de la Vague Mandréenne : Pierre CALMET, Denis 
CLAVE, Philippe DÉZÉRAUD, Jean-Ronan LE PEN,

Nolwenn MONTAGNY - https://lavague.info/ 

Essor ÉCONOMIQUE

UN TATOUEUR À SAINT-MANDRIER

Notre presqu’île accueille Mme et Mr Leighton, nouveaux commerçants au 
village :

Richard Leighton, tatoueur depuis près de quinze ans, est originaire du nord de 
l'Angleterre. Amandine Leighton, quant à elle, s'occupe de la gestion du salon.
En Angleterre, Richard a travaillé dans de nombreux salons (dont Triple Six à 
Sunderland, salon de grande renommée) avant d'ouvrir le sien à Gateshead.
En 2019, le couple s’installe sur Saint-Mandrier-sur-Mer afin de suivre les traces 
du grand-père d’Amandine, le docteur René Perruchot (ancien combattant) et 
de son père le docteur Pierre-Jean Perruchot, tous les deux habitants du village.
Amandine occupe un emploi pendant un certain temps à l'IMS 300 et Richard 
lui, travaille à Sanary dans un salon 
privé.

Début 2023, ils s’installent au 23 
avenue Estienne d'Orves et après 
de nombreux mois de travaux, Quai 
des Encres, le salon de tatouage 
et piercing est prêt à accueillir la 
clientèle.

Contact : Mobile 07 44 83 56 54 
quaidesencres@gmail.com / 
Facebook / Instagram

Laure PICHARD
Conseillère Municipale déléguée à l'emploi et au commerce

HORAIRES :

Mardi 10h-17h
Mercredi 13h-19h

Jeudi 10h-17h
Vendredi 10h-17h
Samedi 10h-17h
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LIBRE EXPRESSION

Dans notre programme électoral, nous avions prévu de mettre en place un 
budget participatif citoyen d'un montant de 50 000 € par an, soit près de 10€ 
par habitant (la moyenne nationale se situe à 6,50 € par habitant. Source 
lesbudgetsparticipatifs.fr).

Le Budget participatif, c’est de l’argent alloué par la collectivité pour réaliser 
les projets proposés et votés par les citoyens selon un principe simple "Vous 
décidez. Nous (collectivité) réalisons." Il s’inscrit dans la démarche de 
démocratie participative qui vise à être à l’écoute des besoins des citoyens 
afin de pouvoir répondre à leurs besoins d’intérêt collectif.

Tous les Mandréens de plus de 16 ans qui souhaitent contribuer à la 
transformation de leur ville peuvent soumettre leurs idées dans la rubrique 
dédiée.
Chaque fois que nécessaire, la commune pourra également réaliser des 
sondages et votes pour demander l’avis aux Mandréens (ex : devenir d’un 
site, aménagements futurs, etc.).

Vous l’avez compris, la parole est aux Mandréens.

Ce budget a déjà permis la réalisation d’un plateau sportif en plein air, 
projet porté par l’OMJS.
Cette infrastructure, ouverte à tous les amateurs de sport depuis fin 2022, 
a été inaugurée le 22 avril dernier au Pin-Rolland (derrière les terrains de 
tennis).

En 2022, le projet retenu par les Mandréens est un skate-park. Il sera, 
conformément à nos engagements, réalisé en 2023. Nous en sommes 
actuellement à la phase de consultation des entreprises. Il sera également 
situé derrière les tennis du Pin-Rolland pour permettre de compléter le 
complexe sportif Max Juvenal. 
Ces réalisations, ainsi que les projets qui seront retenus dans les prochaines 
années, sont la preuve que le citoyen dispose d’outils pour lui permettre de 
participer à la vie communale. 

La pérennité de ce budget repose évidemment sur la volonté des Mandréens 
de proposer des idées mais aussi de s’exprimer sur les idées qu’ils estiment 
les plus en adéquation avec l’intérêt collectif, les besoins de notre presqu’île 
et l’intégration dans notre paysage.

Vous l’aurez compris, nous avons la volonté de permettre aux habitants de 
s’exprimer, comme nous l’avions proposé dans notre programme. Alors, 
nous pouvons dire : « promesse tenue ».

Romain VINCENT
Pour l’équipe des élus d’Union Pour Saint-Mandrier, 

de Marégau à Cépet

Retrouvez-nous sur notre page Facebook : Gilles VINCENT 2020-2026/ Union 
Pour Saint-Mandrier de Marégau à Cépet.FB : Gilles-Vincent-2020-2026-Union-
Pour-Saint-Mandrier-De-Marégau-à-Cépet

La jurisprudence impose que le droit de réponse à la libre expression de 
l’opposition ne soit publié que dans  le numéro suivant.

Le Maire.

Droit de RÉPONSE au mot de l’opposition 
de septembre dernier.

Dans le mot de l’opposition, les élus vous 
informent que deux séances du conseil municipal 
ont eu lieu en juillet dernier avec un 
ordre du jour,  selon eux : "peu fourni ". 
Néanmoins, il en va ainsi de l’activité communale 
et certains sujets ne doivent pas traîner, c’est la 
bonne gestion de la commune. 
Alors, je conçois que M. LE PEN, qui est en fait 
le seul rédacteur du mot de l’opposition, soit 
obligé de revenir sur la commune pour assister 
au conseil municipal, lui qui n’y habite plus. En 
revanche, contrairement à ses affirmations, dans 
nos conseils municipaux nous ne "passons pas 
des heures à discourir" comme il le prétend.
Le conseil du 3 juillet a duré 33 minutes et celui 
du 24 juillet 30 minutes. En effet, les sujets 
ayant, pour la plupart, été traités en commission 

ou étant issus de directives préfectorales ou 
gouvernementales, les débats s’en trouvent donc 
écourtés. 
Par ailleurs, en relisant les comptes rendus, nous 
pouvons constater que les élus de l’opposition, et 
en particulier M. LE PEN, interviennent rarement.

Je note aussi dans leurs mots que les élus de 
l’opposition comprennent que le projet de la 
Médiathèque et du Foyer des Jeunes ait subi une 
importante inflation. Et nous le regrettons aussi. 
Mais il faut noter que nous avons dû relancer 
deux fois le marché de construction, aucune 
entreprise n’ayant répondu. Quant au montant 
il a été contrôlé, item par item, par notre bureau 
d’étude et négocié,  sinon la note aurait été 
encore plus salée. 

Enfin, l’opposition revient sur la maison de 
santé. J’ai déjà annoncé que l’aménageur de la 
résidence senior, qui sera située avenue Marc 
Baron, avait accepté dans son projet avec une 
surface de 200 m2, que les professionnels de 
santé interviendront à la fois pour la senioriale et 
pour les Mandréens.
Nous attendons à ce jour la constitution d’une 
SISA par les professionnels de santé afin de 
pouvoir finaliser le projet car seule cette structure 
pourra gérer une maison de santé.
La balle est dans le camp des professionnels et 
non de la municipalité. Il semble qu’une fois de 
plus les élus de l’opposition ne soient pas au 
courant de l’évolution de ce dossier. 

La Tribune de la MAJORITÉ

Le Maire, 
Gilles VINCENT

La PARTICIPATION CITOYENNE, un enjeu important de notre mandat

Implantation
 du Pumptrack
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ASSOCIATIONS - JEUNESSE - SPORTS - LOISIRS

USSM Basket
Les guerriers de l'USSM basket ont participé au tournoi 3x3 "Retour 
au jeu" organisé par le comité départemental de basket à Sanary, le 
dimanche 10 septembre et ils ont fini par 3 victoires et 3 défaites sous 
une chaleur torride.
La saison est lancée, et le président est fier de ses jeunes guerriers et de 
l'entraîneur. Le travail paiera...

Le Président,
Martial ANCELIN

ASSOCIATION FESTIVE
de la Presqu'île Pin Rolland Maregau
Il y a eu fusion, absorption et dissolution, entre deux associations de Pin 
Rolland qui avaient sensiblement les mêmes objectifs.
Après diverses réunions de travail entre les deux associations, en voilà 
les résultats.

Assemblée Générale Extraordinaire du 26 Février pour l'une et du 2 Avril 
pour l'autre, en présence de Mr Le Maire, de l'Adjoint aux Associations 
et des membres des Comités Directeurs des deux associations, il a été 
décidé ce qui suit : dissolution de l'association du Quartier Pin Rolland 
Maregau, présidée par Mme Coppeaux, et fusion et absorption de cette 
dernière par l'association de la Festive, présidée par Mme Deval.

L'Association prend le nom de ASSOCIATION FESTIVE DE LA PRESQU'ÎLE 
PIN ROLLAND MAREGAU, sous la présidence Mme Deval.
Tout a été déclaré , enregistré à la Préfecture au 15 Juin 2023.
Les adhérents de l'ancienne association sont désormais adhérents à la 
nôtre, s'ils étaient à jour de leur cotisation en 2023.

Cet été, avec l'aide de l'APRMVB, nous avons organisé les deux merguez 
party.
Un grand merci à tous ceux qui œuvrent bénévolement pour que vive le 
quartier de Pin Rolland.

L'adhésion pour 2024 sera mise en place en décembre et janvier.

Le BUREAU DE LA FESTIVE 

MARCHONS VERS L'ÉCOLE
Année scolaire 2023-2024
Avec cette nouvelle année scolaire 2023-2024, comme depuis 20 ans cette 
année,  les membres de l'Association pour  la Protection de l'Environnement 

et de l'amélioration du cadre 
de vie de la presqu’île de 
Saint-Mandrier (APE) et les 
bénévoles, accompagneront les 
enfants scolarisés dans les écoles 
de Saint-Mandrier. 
Les parents qui souhaitent 
inscrire leurs enfants peuvent, 
soit retourner le bulletin 
d’inscription qui sera distribué en 

classe aux enfants, soit le faire d’ores et déjà directement sur le site de 
l'APE où se trouvent les formulaires d'inscription et les cartes des circuits 
d’accompagnement des différents quartiers aux écoles (Site internet 
: www.ape83430.fr, via l’onglet "Marchons vers l’école" du bandeau 
supérieur, https://www.ape83430.fr/marchons-vers-l-ecole ).
L’activité "Marchons vers l'école" est une activité gratuite soutenue par 
la mairie et les écoles qui démarrera sur le terrain à partir du mardi 
7 novembre. Comme chaque année, les enfants retrouveront les 
accompagnateurs aux points de rassemblement les plus proches de leur 
domicile pour rejoindre à pied leur école en suivant l'un des neuf circuits 
du village et de Pin-Rolland. 
Pratiquer la marche et le vélo sont des actions concrètes prises par chacun 
d'entre nous pour préserver les ressources de la planète et participer à la 
réduction des pollutions atmosphériques. Et ce sont les petites rivières 
qui font les grands fleuves ... 

Les parents souhaitant se joindre aux accompagnateurs bénévoles pour 
accompagner les enfants sont les bienvenus pour ouvrir, éventuellement, 
de nouveaux circuits. 

Pour se faire, et pour toute demande d'information, n'hésitez pas à nous 
contacter à l'adresse suivante :
contact@ape83430.fr ou mve@ape83430.fr

.
Le Conseil d’administration de l’APE

LES BOULOMANES du Creux
Ce ne sont pas moins de 2062 pétanqueurs qui se sont affrontés tout 
au long de l'été, soit 1031 équipes sur les 10 concours du mardi, que 
les Boulomanes du Creux Saint Georges proposent depuis 10 ans 
maintenant. 
Un succès qui s'explique par la convivialité de l'événement. 

Un grand merci à la quinzaine de bénévoles qui permet de faire vivre 
cet événement, ainsi qu'à la municipalité pour la mise à disposition des 
infrastructures et de l'éclairage qui a été remis en service, suffisamment à 
temps pour que nous puissions pérenniser ces beaux concours.

Cette année aura été une année record en nombre de participants, tant 
aux concours de pétanque, qu'aux 5 concours fédéraux au jeu provençal. 

Le nombre de licenciés aura également été croissant par rapport aux 
années précédentes, avec plus de 100 licenciés et une cinquantaine de 
membres.

Une bien belle saison pour la soixantième bougie de l'association.

60 ANS DU CLUB 
L'anniversaire du club, aura lieu le samedi 4 novembre 2023, avec 
l'inauguration du club house, suivi de l'assemblée générale, du repas et 
de la soirée dansante au square Marc Baron.

Le Président,
Laurent LEVESQUE
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Les figures du village vous donnent rendez-vous le samedi 7 octobre 2023 
à 12h30, sous le kiosque de la place des Résistants, pour la découverte de 
la photographie qui mettra en lumière : “les professeurs des écoles” avec 
Marthe Mosseri (1950-2019) et Marie AlIainmat née le 21 novembre 1984 !

Vous pourrez retrouver leur photo durant tout un mois sur le kiosque ou 
sous notre page Facebook Fédération Cavalas.

Sur la photo d'illustration ci-dessous, vous pouvez voir "les infirmiers" 
avec sur la photo en noir et blanc, Henri PUTTI (1949-2012) et sur la photo 
en couleur Olivier PAOLI, né le 29 juin 1966 (à gauche, couché, David 
ZAJAC ).

FIGURES DU VILLAGE d'octobre 2023

Cette cinquième édition du festival a été sans nul doute la meilleure. C'est 
avec enthousiasme et satisfaction que Ouassila Kourde, présidente de 
l'association Fédération Cavalas, nous dresse le bilan du festival des arts 
mandréens.

Un festival qui a rassemblé, dès samedi 11 heures, d'innombrables artistes 
locaux. Toute la journée et la soirée, la place des Résistants fut animée 
par les concerts de Tamaris, Vintage Tour Duo et Cavalas Underground, 
accompagnés du parrain de cette édition Yyes Pujol, qui ont conclu cette 
manifestation avec une belle énergie.

Un événement désormais incontournable lors du dernier week-end du 
mois d'août qui a rassemblé près de 1000 personnes au cours de la journée. 
Plus de la moitié était présente en début de soirée pour le concours des 
Talents Mandréens, où  chanteurs, danseurs et musiciens se sont succédé 
sur la scène sous le regard de Monsieur le Maire, Gilles Vincent, parmi les 
membres du jury.

Ils faisaient suite à diverses démonstrations d'arts du cirque, de magie, de 
cracheurs de feu, des expositions de peinture, photographie ou sculpture.

Sans oublier l'hommage à Marc Moallic, ancien illustrateur de bande 
dessinée chez Pif Gadget, figure du village chère à la Fédération Cavalas 
mettant en lumière les anciennes gloires » qui ont contribué à l'histoire de 
la presqu'île.

FESTIVAL des Arts Mandréens

GYMNASTIQUE volontaire
Ça y est les vacances sont terminées. La reprise a eu lieu le lundi 11 
septembre à 10h30 à Pin Rolland et à 18h30 salle Marc Baron et nous étions 
présentes au Forum des Associations le samedi 16 septembre.

8h de cours sont dispensés salle Marc Baron, 2h salle Myrte et 1h salle 
Lanérière. Des cours tonique, doux, pilates, seniors et sport santé vous 
sont proposés.

La GV vous accueille avec grand plaisir et les inscriptions sont ouvertes,.les 
animatrices sont géniales et l'encadrement au top.

La Présidente,
Yolande ANYCA

20 ans de la
Grande Famille de PROCIDA

AU PROGRAMME DU SAMEDI 14 OCTOBRE AU 
THÉÂTRE MARC BARON :

9h30 : Accueil.
De 10h à 12h30 : Ouverture de la journée avec :
 • Romain VINCENT, adjoint au Maire chargé des animation festives 

et culturelles ; 
 • Pascal SCOTTO DI VETTIMO, Président de l'association La Grande 

Famille de Procida ;
 • Leonardo  COSTAGLIOLA, adjoint au Tourisme de Procida.

15h-17h : Conférences. 
17h  : Concert "Répertoire Napolitain"- Katia CERULLO et Mylène                
DEL BIONDO ».

LES CONFÉRENCES
 • "Les Lubrano di Scampamorte, armateurs à Marseille",  

Vincent CHIRIÉ ;
 • "De La Calle en Algérie à Ischia, itinéraire d’un généalogiste",  

Guy ATTANASIO ;
 • "François Iacono, son engagement dans la Marine",  

Alain RUMEAU ;
 • "L’histoire de la famille Barone de Marseille", René BARONE.

La FÉDÉRATION CAVALAS

La FÉDÉRATION CAVALAS
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Les élèves de l’atelier science Astro’s Cool 
présentent et animent les "Astrolympiades" une 
exposition scientifique, ludique et interactive, au 
Village de Sciences, du vendredi 6 au dimanche 
8 octobre.
Un projet labellisé "Fête de la Science 2023".
Venez découvrir leurs affiches réalisées en 
collaboration avec le laboratoire Chandra de la 
Nasa, leurs expériences de physique étonnantes 
et sportives, et voyager avec des casques 3D au 
confins de l’Univers.

Philippe MANCINI

Les chocs contre le bordé, la brume, le désert blanc, c’est mon paysage 
depuis maintenant trois jours. Le voyage est compliqué mais l’arrivée au 
pôle Nord, latitude 90°N sera une belle récompense. 

Sortie d’école en décembre 2022, après 5 années d’études à l'École 
Nationale Supérieure Maritime, je m’appelle Albane 
Bosetti et je suis ingénieure navigant / officier 
polyvalent chef de quart. 
Ayant passé toutes mes vacances depuis mon plus 
jeune âge, à Saint-Mandrier-sur-Mer, c’est tout 
naturellement que je me suis orientée vers un métier 
de la mer. J’ai effectué plusieurs stages à Orange 
Marine, la CMA CGM et la Compagnie du Ponant. J’ai 
navigué sur les mers et océans, de la mer du nord 
jusqu’à la mer de Chine en passant par le Canal de 
Suez, sans oublier la mer des Caraïbes. Les différents 
types de navigation dus aux exploitations particulières 
de chacune des compagnies ainsi que la diversité des 
zones ne font que confirmer ma volonté de devenir 
marin. 

Cependant, c’est le 25 février 2019 que la magie 
opère quelque part à l’autre bout du monde, plus 
précisément à Neko Harbor, Antarctique. Accueillie 
par les icebergs, baleines et manchots, c’est décidé 
que plus tard, j’irai naviguer dans les glaces ! Ce continent reculé, terre 
de mystère pour de nombreux marins en a attiré un de plus. Le saut 
des baleines et des orques, le vol des oiseaux et sans oublier la beauté 
majestueuse des manchots empereurs en font presque oublier le froid 

polaire de cette zone. 
Suite à cet embarquement, je retourne à Marseille puis au Havre afin de 
finir ma formation. Fraîchement diplômée, je décide de naviguer pour 
la Compagnie du Ponant. C’est en janvier 2023 que j’embarque en tant 
qu’Officier pont, à bord du navire brise-glace, le Commandant Charcot.

Je suis en charge de la navigation du navire ainsi que 
de la sécurité et de l’intégrité du bateau. Le rythme 
de travail, deux mois à bord et deux mois à terre, me 
permet de profiter pleinement de ma famille et mes 
amis lors de mes congés. 

Les chocs contre le bordé, la brume, le désert blanc, 
c’est mon paysage. C’est finalement après cinq jours 
de navigation extrême, de progression à 8 nœuds de 
moyenne, réalisant plusieurs rammings(1) car coincés 
dans un ridge(2) de 10m d’épaisseur et après avoir 
parcouru plus de 910 NM(3) depuis Longyearbyen, 
Svalbard, que je suis arrivée le 16 juillet 2023 au pôle 
Nord. Quelle expérience incroyable, à seulement 25 
ans, d’avoir amené le navire aussi haut ! Exploit qui ne 
serait jamais arrivé sans l’expérience du Commandant 
ainsi que les compétences des collègues, officiers 
machine et passerelle. 
Comme dit le proverbe "Seul on avance plus vite, 
ensemble on va plus loin". 

Albane BOSETTI 
Officier polyvalent 

MANDRÉENS DU BOUT DU MONDE, mon métier, ma passion

Presqu'une Étoile
fait sa RENTRÉE
Nous avons été heureux de revoir et d'accueillir de nouveaux 
membres dans notre belle école de danse Presqu'une Étoile.
Il est encore possible de venir essayer les cours que vous 
souhaitez, gratuitement. 
Nous proposons des cours de danse classique, modern jazz 
contemporain, street/Heels, yoga parents enfants, pilates et 
danse éveils/initiation.
N'hésitez pas à nous contacter au 06.20.12.57.98 pour plus de 
renseignements.
Nous serons heureux de vous accueillir dans notre belle 
famille bienveillante et de partage. L'école est ouverte aux 
débutants comme aux professionnels.
Artistiquement,

La Présidente,
 Julie VIX

Fête de la Science,
les "ASTROLYMPIADES"

Pour cette fête de la Science, l’Académie du Var 
vous propose le thème de l’énergie qui est un 
sujet d’actualité brûlant.

L’énergie a été un élément fondamental dans 
le développement de l’humanité. Elle a libéré 
du temps pour d’autres activités, permettant 
à l’homme de se concentrer sur la recherche 
de nouvelles connaissances et de nouvelles 
technologies.
Geneviève Nihoul nous présentera cette 
évolution dans la communication "de 
Prométhée à Watt : histoire des relations entre 
l’homme et l’énergie ".
La place de l’énergie électrique s’est beaucoup 
renforcée ces dernières décennies car elle est 
facile à utiliser. De plus, elle est essentielle pour 
décarboner nos usages et l’industrie car elle 
permet de se substituer à des énergies fossiles. 

Benoit Perthuisot dressera le bilan électrique 
de la France dans une seconde communication. 

Depuis cette dernière décennie, les avancées 
scientifiques sur les relations énergies/climat 
ont convaincu les populations et leurs élus de 
modifier les moyens de production de l’énergie. 
La question de la transition énergétique, du 
maintien ou du développement de la filière 
nucléaire en France a été un sujet de débat 
important dans la société. Aujourd’hui, avec la 
guerre en Ukraine, les menaces de black-out 
électrique l’hiver dernier et la hausse du prix 
de l’électricité, il semblerait que ce débat soit 
définitivement clos. Claude Cavailler, dans la 
communication sur "les énergies nucléaires" 
abordera les derniers progrès sur la fusion avant 
de développer le programme ambitieux lancé 
sur les centrales à fission. 

Dans l’exposé intitulé "Que penser des 
éoliennes en mer ? ", Guy Herrouin présentera 
toutes les innovations sur les éoliennes en mer 
avec leurs avantages et leurs inconvénients. 
Elles sont nettement plus productives qu’à terre 
car le vent est plus régulier et plus fort : Il est 
prévu l’installation de parcs éoliens au large des 
côtes françaises avec pour objectif de fournir 
une part importante d’énergie d’ici 2050 aux 
côtés du solaire et du nucléaire. Il sera montré 
que les impacts sur les espèces sont étudiés afin 
de les minimiser. L’implantation des parcs dans 
le Golfe du Lion sera également présentée.

 Guy HERROUIN
Claude CAVAILLER 

"L'énergie" par les membres de l'ACADÉMIE DU VAR

(1) Mouvements de va-et-vient afin de briser la glace 
(2) Irrégularité plus ou moins linéaire qui se forme à la 
surface de la banquise 
(3) 1NM=1852m


